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侨乡侨情

加拿大法语区最大城市蒙特利尔龙年加拿大法语区最大城市蒙特利尔龙年
新春节庆氛围升温

当地华人艺术家表演京剧《昭君出塞》选段。
中新社记者 余瑞冬 摄

当地艺术团体表演芭蕾舞《映春晖》。
中新社记者 余瑞冬 摄

中新社蒙特利尔 1 月
22 日电（记 者 余 瑞 冬）

“宫商角徵羽，琴棋书画唱
…… 先 人 是 炎 黄 ，子 孙 血
一 样 。”1 月 21 日 晚 ，在
2024“欢乐春节”第八届枫
花雪乐蒙特利尔中国春节
晚会上，当地华人孩子们
以 稚 嫩 童 声 演 唱 的《 龙
文》，赢得全场掌声。

这场以“腾龙映春晖”
为主题的春晚让蒙特利尔
这座加拿大法语区最大城
市迎接龙年新春的氛围继
续升温。

可容纳逾 1400 人的剧
场几乎座无虚席。当地众
多艺术家和多个华人文艺
团体参与演出。京剧、中
国古典舞、民族舞、武术、
舞龙，令晚会透出浓浓中
国风。同时，太阳马戏团
演 员 表 演 杂 技《 中 国 桅
杆》、“ 洋 面 孔 ”芭 蕾 舞 者

演绎《白毛女》选段、中西
器乐合奏等，让节目尽显
中西荟萃特色。加拿大联
邦参议员胡子修等加政界
代表、当地侨界人士以及
中国驻蒙特利尔外交官等
出席晚会。

枫花雪乐中国春晚共同
主席、魁北克孔子学院院长
荣萌表示，约一个月前，联合
国大会通过决议，将春节确
定为联合国假日。作为中国
传统节日的春节还承载着和
平、和谐、和睦以及社会包

容、人与自然平衡共生的人
类共同价值。晚会共同主
席、北美文化产业促进会会
长郭俊表示，此次晚会传递
浓浓的乡愁和炽热的祝福，
让观众分享节日欢乐，并感
受加中两国文化的交融。

晚 会 荣 誉 主 席 、加 拿
大国际非遗文化协会主席
盖伊·兰德里表示，文化交
流体现了不同文化的丰富
性，推动了蒙特利尔乃至
加拿大与来自世界不同文
化背景的民众和社区之间

的相互欣赏，并增进了彼
此间的友谊与团结。

一周之前，魁北克华人
同乡会联合总会主办的“欢
乐春节”魁北克华人春节联
欢 晚 会 已 在 蒙 特 利 尔 举
行。出席该晚会的中国驻
蒙特利尔总领事戴玉明表
示，希望当地广大侨胞继承
和发扬中华优秀传统文化
精神，做中加友好的使者。

中国驻蒙特利尔副总
领事王红在出席枫花雪乐
中国春晚时亦赞扬当地华
人 坚 持 不 懈 弘 扬 中 华 文
化，鼓励大家继续致力推
动中加文化交流互鉴。

据记者了解，大蒙特利
尔地区还将举行“欢乐西
岛”多元文化春晚、“温暖迎
春·共庆中国年”侨学界春
节联欢晚会等多场活动 。
迎接龙年新春的节庆活动
至少将持续至元宵节。

“等墟”买年货 侨乡台山旧俗迎新年

1 月 19 日，台山市四九墟墟日，民众在摆卖海味干
货的档摊选购年货。 李晓春 摄

1 月 21 日，台山一经营杂货的商铺将春节饰品和清
洁大扫除用的物品摆在显眼位置招揽顾客。李晓春 摄

中新社江门 1 月 23 日
电作者 李晓春 郭军

临 近 春 节 ，著 名 侨 乡
广东台山的各个“墟”比平
日热闹不少，处处充满年
味 ，当 地 民 众“ 等 墟 ”（台
山话，赶集之意）买年货，
纷 纷 称“ 好 心 喜 ”（台 山
话，好开心之意）。

在 台 山 ，墟 的 兴 盛 得
益于民间丰厚的侨汇。在
1920 年全面建成通车的新
宁铁路联通之下，墟市更
是迎来繁荣时期，至今有
近百座以骑楼街区为载体
的侨墟较为完整地保留了
下来。目前，台山部分的
墟已撤销墟期或闲置，但
仍 有 36 处 充 满 活 力 和 延
续着“墟日”的传统。

“台山各地的‘墟日’很
有规律，旧时多按农历，如
今多按阳历，逢 2、7 墟日有
温泉墟、田头墟、墩寨墟、
陡门墟；逢 3、8 墟日有冲蒌

墟、三八墟、深井墟；逢 4、9
墟日有四九墟、井岗墟、潮
境墟；逢 5、10 墟日有五十
墟、水步墟、都斛墟、隆文
墟。”现居美国纽约的台山
乡亲伍大爷如数家珍，他
曾 在 五 十 墟 居 住 过 20 多
年，至今仍记得每逢春节
前 的 五 十 墟 墟 日 非 常 兴
旺，众多靠“走墟”谋生的
商贩前去卖春联、糖果、衣
服、鞋子、烟花爆竹等。

“ 一 到 临 近 春 节 的 墟
日，村民们来隆文墟买年
货，其中摆卖春联的摊位
最受欢迎。本地百姓家家
户户在门口贴春联，迎春
接福！”1 月 20 日，台山端
芬镇隆文村村民许大爷表
示，贴上春联的房屋才显
得有年味。

“以前在台山过年，糖
果必不可少，品种多，可混
搭着买。当年一听到有糖
果吃，我就‘好心喜’！”从

新西兰回台山过年的梅女
士 称 ，她 至 今 仍 记 得 8 岁
那年母亲带她去“等墟”买
了一袋湿糖果，从端芬镇
山底墟走回家的途中，嘴
馋的她已偷吃了一大半。

“20 世 纪 90 年 代 后
期，卖童装最畅销，长辈们
平日节衣缩食为孩子添套
新衣过春节，孩子们‘好心
喜’。”现居深圳的台山乡
亲李女士称，她与丈夫曾
在台山乡镇“走墟”摆卖衣
服 10 多年，春节前的墟日
是他们最忙碌的时段。

“今天墟日，特意带奶
奶出来‘等墟’买新衫，她
逛墟时逢熟人就讲‘好心
喜 ’！”1 月 19 日 ，在 广 州
工作的台山四九镇人伍小
姐表示，她从小跟着奶奶
生活，“以前都是奶奶给我
买新衣服、新鞋过春节，如
今轮到我来宠奶奶了”。

“ 春 节 前 ，长 辈 们‘ 等

墟’会买回些银宝、香烛、
爆竹等祭祖用品。我读小
学那时，经常将家中的爆
竹偷出来与小伙伴们一起
燃放，被父母发现狠狠批
评了好几回。”长期在湖北
工 作 的 台 山 乡 亲 马 先 生
说，如今他每次回台山过
春节都会带小孩去“等墟”
买烟花，孩子们“好心喜”。

眼 下 ，在 台 山 逢 墟 几
乎都能见到卖竹器等手工
品的摊档。“临近春节，不
少村民来买炊糍笼、兜箩、
鸡 笼 、簸 箕 、板 凳 。”开 着
手扶拖拉机“走墟”的伍大
爷透露，虽然社会发展使
商场出现很多替代品，但
实惠精美的传统手工品在
台山乡镇依然很多人买。

“走墟”为生的商贩每
逢墟日都会到特定地段摆
摊。如今“等墟”已成为多
数海内外台山人的一种乡
愁、一种情结。

地方两会“侨声”频传：
叙乡情 献侨力 寻新机

中 新 社 北 京 1 月 23
日电（记 者 徐 文 欣）近
期，中国地方两会密集召
开，海外侨胞的身影活跃
在 各 地 会 场 。 多 位 与 会
侨 胞 接 受 中 新 社 记 者 电
话采访，讲述他们畅叙乡
情 、建 言 献 策 、寻 觅 新 机
的与会经历。

新西兰-中国科技经
济 促 进 会 执 行 会 长 高 炜
受 邀 列 席 政 协 重 庆 市 第
六 届 委 员 会 第 二 次 会
议 。 他 表 示 ，2023 年 ，重
庆 市 计 划 打 造 生 物 医 药
等 六 大 千 亿 级 特 色 优 势
产业集群。

作 为 生 物 医 药 从 业
者，高炜建议重庆市突出
打 造 生 物 医 药 产 业 链 集
群，促进产业上下游协同
合作，创造供应链创新体
系 。 同 时 ，以 侨 引 侨 、以
侨引“外”，进一步完善侨
资 企 业 落 地 重 庆 的 具 体
法规及扶持政策。

高 炜 说 ：“ 会 议 中 有
不 少‘ 侨 ’元 素 。 在 引 资
引 智 、对 外 开 放 等 话 题
中，‘侨力量’被大家频频
提及。”

“中国新能源车的设
计 日 益 国 际 化 、智 能 化 ，
正 吸 引 着 越 来 越 多 的 欧
洲 消 费 者 。”欧 洲 华 侨 华
人 社 团 联 合 会 主 席 曹 燕
灵 列 席 了 政 协 吉 林 省 第
十 三 届 委 员 会 第 二 次 会
议，她表示：“吉林省工业
基础雄厚，经济结构特色
鲜明，具有良好的区位和
物流条件，也拥有高等院
校和人才优势，汽车产业
作 为 其 主 导 产 业 增 速 非
常快，我期待能有合作项
目在吉林省落地结果。”

曹燕灵介绍，此次共
有 10 位 海 外 侨 胞 受 邀 列
席，大家与代表委员共商
国 是 、同 议 民 生 ，并 聚 焦
冰 雪 产 业 及 消 费 、餐 饮 、
景区等领域，寻觅发展新
机遇。

宁波市侨商会永远名
誉 会 长 徐 旭 昶 是 浙 江 省
政协港澳华侨委员，他介
绍 ，浙 江 省 是 著 名 的 侨
乡 ，浙 江 籍 海 外 华 侨 华
人 、港 澳 同 胞 超 200 万 。

“浙江省政协港澳华侨委
员有五六十位，列席会议
的 港 澳 台 侨 代 表 人 士 有
百余位。”徐旭昶说道。

“华侨华人用住在国
的 先 进 管 理 理 念 为 家 乡
发 展 建 言 献 策 。 我 今 年
关 注 浙 江 的 对 外 开 放 和
民生实事工程，并通过提
案 和 讨 论 发 言 表 达 观
点。”徐旭昶介绍，浙江省
政 协 高 度 重 视 这 些 提 案
和建议，除了通过座谈交
流和讨论的方式倾听，还
形 成 简 报 和 批 示 进 行 督
办。

西班牙西中经贸文化
促 进 会 会 长 毛 燕 伟 受 邀
列 席 广 西 壮 族 自 治 区 政
协 十 三 届 二 次 会 议 。 他
告诉记者，他感受到广西
持 续 扩 大 开 放 态 势 。“ 广
西具有独特的区位优势，
是与欧洲、中亚国家物流
往 来 的 重 要 枢 纽 。 我 计
划 把 来 自 西 班 牙 的 货 物
运往广西，再通过广西打
开东盟国家市场。”他说。

“ 广 西 还 拥 有 六 堡
茶 、螺 蛳 粉 等 特 色 产 业 ，
我 想 将 这 些 优 质 产 品 带
到西班牙，让更多的人认
识广西。”毛燕伟说道。

海外侨胞列席上海市政协会议传递“文化味”
中新社上海 1 月 22 日

电（范 宇 斌）2024 年 上 海
市两会期间，受邀列席上
海 市 政 协 十 四 届 二 次 会
议 的 17 位 海 外 侨 胞 积 极
建 言 资 政 ，“ 侨 声 ”频 传 。
多 位 列 席 侨 胞 22 日 接 受
中新社记者专访，“文化”
成 为 不 少 侨 胞 提 到 的 高
频词。

近 期 ，聚 焦 20 世 纪 90
年 代 上 海 群 像 的 电 视 剧
《繁花》热播，侨胞从中了
解上海文化，亦关注上海
国际文化大都市建设 ，希
望 借 助 自 身 融 通 中 外 的
优势，成为中国文化的传
承者、传播者。

阿联酋上海总商会暨
同乡会会长成富强建议 ，
在城市建设和发展中 ，要
鼓 励 和 支 持 文 化 产 业 创
新发展，培育具有市场竞
争 力 的 文 化 企 业 和 产 业
集群。

不 久 前 ，他 们 在 阿 联
酋 首 都 阿 布 扎 比 举 办 了

“ 龙 舞 阿 布 ”迎 新 春 庆 祝
活 动 ，传 播 中 国 年 俗 文
化。成富强表示，通过举
办 各 种 展 览 、演 出 等 活
动，可以更好地展示上海
的 历 史 文 化 和 现 代 文 明
风貌，从而展现上海的城
市魅力和吸引力。

在泰国中华总商会常

委、泰中文化交流中心主
任赵春森看来，上海拥有
一 大 批“ 中 华 老 字 号 ”以
及众多优秀的艺术家、文
化产品等，应当在海外加
大 宣 介 力 度 ，彰 显“ 上 海
文化 ”品牌标识度和影响
力 ，助 力 讲 好 上 海 故 事 。
他 表 示 ，“ 中 泰 两 国 长 期
保持密切友好往来 ，希望
上海组织更多艺术家、老
字号品牌走进泰国 ，开展
各 类 文 化 交 流 活 动 。 我
很乐意牵线搭桥 ，在当地
做好服务，助力传播上海
文化。”

挪威华人华侨节庆委
员会会长、挪威华人华侨

妇 女 儿 童 联 合 总 会 荣 誉
会长龚秀玲表示 ，要关注
传 统 文 化 遗 产 的 保 护 和
创新，尤其要注重培养接
班人。在她看来，要加强
上 海 文 化 与 世 界 的 交 流
合作，提升上海在国际舞
台 上 的 影 响 力 。 可 以 举
办 电 影 节 、艺 术 展 、音 乐
会 等 各 类 国 际 文 化 活
动 。 同 时 ，利 用 好 新 媒
体 、新 科 技 ，联 动 海 外 侨
胞 ，“ 相 信 上 海 所 拥 有 的
文 化 底 蕴 和 城 市 气 质 将
被全世界看到”。

英国欧亚交流协会创
会会长郭惠杰分享了英国
伦 敦 文 化 发 展 的 经 验 。

“伦敦作为顶尖的全球城
市 ，也 是 世 界 文 化 之 都 ，
具有鲜明的文化特质、繁
荣的文化产业和强大的文
化竞争力。伦敦有着比巴
黎更多的博物馆 ，比纽约
更多的剧院，每年举办超
过 200 个节庆活动。”郭惠
杰 认 为 ，上 海 海 纳 百 川 ，
对 标 伦 敦 有 许 多 相 似 之
处 ，可 以 学 习 伦 敦 经 验 ，
助力上海文化软实力实现
新跃升，成为更好展示中
华文化的重要窗口。

荷兰华人经济技术发
展 中 心 副 会 长 朱 丹 多 年
致 力 于 促 进 中 欧 经 济 文
化 交 流 合 作 。 谈 及 推 动

上海故事“出海”，她建议
关注在沪外籍人士 ，讲好
他们在沪发展的故事。

例 如 ，上 海 市 政 府 于
1989 年 设 立“ 白 玉 兰 纪 念
奖 ”，表 彰 和 感 谢 杰 出 外
籍 人 士 为 上 海 对 外 交 往
和 城 市 发 展 所 作 出 的 积
极 贡 献 。 朱 丹 认 为 ，“ 这
些 外 籍 人 士 在 各 自 行 业
和领域努力耕耘 ，成果丰
硕 ，为 上 海 作 出 积 极 贡
献，与这座城市结下真挚
友 谊 。 上 海 可 以 拍 摄 这
些外籍人士的上海故事 ，
用 多 国 语 言 讲 述 他 们 在
沪发展故事，广邀更多国
际友人走进上海。”


